

Zabarellae

De Natura

本性とは何ぞ

第一章.

本性的事物は、物と且つ注意深く論じなければ

(何ぞ)

アリストテレスは、自然のものより本性の方よりは「」の

より、本性は論じる事、正当は、自然哲

範囲内に定め、實際外には疑わしく、自然哲

の全の仕事は本性を考察してゐると言ふ

ことを出来る。ところがアリストテレス自身は

決してのべてあり、要は「」、「」=も、自然は開けた

間で宇宙の空間と併んでの「」。

アリストテレスは、自然哲学者には、本性の不可

の原因は「」と注意深く理解する事が重要である

事。物と原因は開いた、又、アリストテレスは

テレスが自然序の力=巻き方=角度=113度+7度, 向き直の

方法=正面の事が肝要である。これだけ、私の理性

は他の人達の見解と異なった私の強度は113度+7度

の限り、私は詳説してから決心した。

全く私の今までの論理は、まさに私の説明不足

でこの問題の根本を察するには = > あり; 即ち -> は

本性とは何か? 事? あり, 他の一つは 本性とは

一律如何なるか? 事? あり。アリストテレスは

定義の定義によって、即ち 本性とは それ自体の内在

して 113度+7度の運動と 静止との

付帯的性質 < 自体の性質 → 原理=事

3つの定義によって 本性とは何かと 明らかに 了承した

我々は次のように言おう。即ち、3つの定義の中で

私は 確認し、十分に便り古生物学、俗に  $18^{\circ} < T_d$ , T<sub>d</sub> 用語を

この子孫は火の外へ出る。 ( とこの火 ) 本性的事物に於ける

本性は、本性加入、即ち、この物体に於ける運動

( = a 運動の = は 等等 ( ハリハリス音派の人々 ) は 内在的

運動と呼んで ) の、或る所で可。 その他の本性他の、

外部に於ける運動 (= a 運動の = は 等等 ( ハリハリス

音派の人々 ) は 超越的運動と名付けて ) の原因 = "

万能の = の 定義は 口味方に最も多く " はたてて " と書か

私は思ふが、必ず。 例えは " 火の 運動は、その中心

には火の外へ出る。 これが " 内の原理 " は 火の本性そのもの = は

生ずる事の事。 火の運動は火の本性の = は が 再び + す

それが 内在的活動と言ふれど。 = は が は 加熱

は 火の外部の 或る物体に動く = は が は に 施す、超越的

活動と呼ぶ。 例えは " 活動を が が す " 火

の 本性 = は が 生ずる事の事。 即ち、火は その

本性上 土壌可と不可に、又の本性上 他のものと競

てはの? 事。 と = 3 つ。 アリストテレスは  $t > 18^{\circ} S$

内压の活動のみは  $t > 20^{\circ}$  RPT. 本性が 内在してゐる

物体に於ける運動と静止とは  $t > 20^{\circ}$  本性と密接

なつた。 (とはいいて そのものの超越的活動を否定

したのではなし。 何故なら、その超越的活動は

否定され得ないからである。 )  $= 42^{\circ} S \neq$  超越

的活動とは 本性と性質とが譲り切れない

又、性質も亦、他のものへ受け取れる運動の原理

であるが、本性とは何であるかが明確でない

が、事。 これは 本性の特質即ち 庫勃と

自律的。 本性が 入り込んだ時の库勃の中には 何が生

不思議あり、 これが その事は、付帯的でなければ

ば 性質にとつては 到底 不可能であるが、この

内压の活動 = 本性 + 意志， 本

性とは何かが明確化され，本性と性質との統一

割合の三見 = リストラスは，他のところも

（超越的活動）を指す（2），= 本性の活動

性と定義する = LT=92 の事。しかし LT=93 には 2

では，本性が他のものの運動の原理である

又原因としての事は否定 LT=92 は T=

110

従って本性は，それ自体と LT=92，その中

= 本性が存在するに於ける運動の原理である，

それは自己の中心のものと原理 即ち 運動

～の内の意向と有するものは 本性的である

と解釈する。

又云れれば、既存の体は論じて、内の原理は必ず

左の運動は、既存の運動の本性の「既存と呼ばれ」る。

左の運動は、既存の運動の内的意向の下に

なされざる事。

« 第一章 開 »

## 第二章 本性は運動の能動的原理であるのか それとも受動的原理であるのか アウグケンナの見解と論駁

今、本性の定義は考察するべきものではない。

人間の本性は明確に定められていない。

（それ）  
アリストテレスの解釈が正確に述べてある。

（それ）  
明確にされていない。又、若くかく自然なる

行為を取扱うことはない。三分野の研究が

明確にはされていない。たゞ、今や、

我々が、本性に関する概念をもつて、その定義の中

1. 運動の原理は能動的であると解釈すべきか、

それとも受動的であると解釈すべきか（このうち、そ

れに従つては意見が分かれることは多かった）。

我々の主な理由は何であるか

それが証明されなくてはなりません。

アリストテレスはこの原理は能動的とのみ解

さるべからずであるべきであつた。ところがアリストテレスが

この定義を立てて下へ説いた、この定義のために、本

性の存在と非本性の存在とに区别は次の如

くあります。即ち「本性の存在は活動の原

理を有する」。一方に於て本性の存在は非

本性の存在とは区別されねばならぬ。と

アリストテレスは本性の存在の内に運動

の能動的原因を有するべきである即ち、活

動の原理は能動的以外にあり得ない。

以下のことである。

た"からして、アリストテレスは更に又、運動の原理と創造の原因と常に呼び慣れていた。

されば、物の定義にある運動の原理は能動的原理であることは解ることは出来ない。

されば、物の定義における能動的方法は、形相の六合

です。質料+又本性と呼ばれるものは、アリストテレスの言葉と調和します。

質料には如何なる能動的な原理を

えらぶを得ず、それは受動的な原理のみである。

まとめると明白である。されば、質料

は受動的なそれを除くとすれば、運動の原理下

り得ない。従って、物の定義の中では受動

的の原理も又含まれてゐるといふのは、さういふ。

之の上 アリストテレスは「八巻」の十三二

章に於て、諸要素は内に、運動の能動的原

理ではなく、受動的の原理を有していると言ふ、

之の諸要素、本性的の運動は、これを述べる。

3。 従つて、往々運動の受動的の原理

本性と並んで考へられる事である。

更に、アリストテレスの著書「物質論」に於

論が、天体が取れる。即ち、天体の中に、

運動（天空はまことに本性の運動である）の

内の原理として本性が内在してゐる事は、我々は

否定しない。この事は確かにアリストテレスは

明白に 天空論の才一巻才五章で説明す

る。しかし、皆は何んと云ふ證明す

る。天体には 能動的運動原

理で あるがゆゑ如何して 本性を 有するか

か。有するかの唯、受動的運動原理で ある本

性のみで ある。これは 受動的運動

原理が 本性と 互不ざるべきで ある。され

ども、若く 云ふを 否定可とす、天空には本

性が 有しないといふ事は 有るだろ。天空が 有

しないといふ事には 有るで あるし、天体は 本性を

持つ可、本性的な体の形を 持つ可、又、

天空の運動は 本性的と 呼ばれ得る事は

有るだろ。以上の事は 全て 真理と アリスト

テレスとは 反対で ある。されば

アドバイスの見解は本否をはげます。

## ミーツリキウスの推論付の見解 第三章

ヒュンガル反対にミーツリキウスは複数の

場所で、特に自然学のオーバー第十六章や  
註釈

靈魂論の序文に於て、本性は能動的で

運動原理ではなき、ひとえに受動的である

とある。一方で本性と謂ふ事は本性と靈魂

とに分け、靈魂が本性の中に包含される事及

び本性が存在する事は全く否定されてゐる。

自然学、オーバー第一章に於て、本性的物体の

内に運動原理を有してゐること、その独自の性

格を明かにしたて、この原理は能動的で

原理であることを後ほ證明してゐるのである

が、この首尾一貫性の点で、この序説は

112. ミルコウキスは非難の人を取る

これが、ミルコウキス自身は、?

この點で非難が身を譲る。即ち、この

後、同じ書物の二十六章の説明は、

自分は、前にはミルコウキスを粗雑な論述

し、それを「アーヴィング」と「アーヴィング」、即ち、

「注意深く熱心に、眞に本性に

つける」と「受動的」の「運動原理」である

こと、能動的の「運動原理」

であることを確信する。?

これは証明するに足る三箇

1 論理 2 用 3 説教。

法可最も高い論理は、次の如く

ある。即ち、若く本性の能動的運動

原理を“あると云われて居る”，魂は

能動的運動原理居るのであり、且つそ

の事が、アリストテレスが自然学の十八巻

第十七章に“魂は必ずしも自己は、魂の特質居るのであり

とするが、本性は魂と区別されなくてはならぬとする。

魂は本性ではなく、且つ、能動的原理との事は魂の

独自の性格居るのであるが、これは本性=能動性である事である。

重”そのや、輕”そのは 又、一切の、

魂を有したての内に、能動的”はなくては

とてに、受動的”の運動原理を有していない事に

>>アリストテレスの「物の運動」 同じ十八巻の十三

十章に於てアリストテレスの教説（前には神々が

アリストテレスに対する用ひての本性論であるが、従は今

再び用ひて次の如く帰結する。即ち、本性は

本性は魂と区別され、本性の存するは魂と有

る所と区别されるが、"是"と定めよ限り、アリスト

テレスの宣言が何をもつて事は明かでありますから、

本性は能動的な運動の原理ではなれど、下

下"受動的な運動の原理"である。

終りにシムラクス曰、本性の定

義は終りアリストテレスが、本性は TOO

KIVEIθαθε (動かさぬことは) の原理であると

事、即ち能動相の言葉と同一の事

事、即ち能動相の言葉と同一の事

事、即ち能動相の言葉と同一の事

(この事は本性が自身の原理である、能動の原理)

事は意味で) は 考察 = 加えていふ。

更に、二つめのキラスは 本性 = 魂 =

の差異化されたものと論述され、徳の見解は

守る事 = 非常に有力であると考へたので、それが

強調される。意圖上又、自然を

才 = 卷才一章や、同卷才十六章や

更に曰 霊魂論はこの二の行

序文 は 今 は 併々 三の 論

取扱いの出来 ( 既

は 五 け て ) 様子で論述は、魂

の本性 = 及びその事は支えられ

て その事は明るい = 五 け て て。

全く才 = 本性 = 魂 =

の定義が  $\Sigma$  の  $\delta s = \text{論} ("一" \dots)$

兩者の定義は相対立してゐる。  $\Sigma$  は本

性の定義でない。他方の靈魂、 $\exists$  は本

性の定義でない。即ち、靈魂は本性の有機的の

( $\text{organicus} \leftrightarrow \text{organic}$ )

作用である、本性は有機的の

混合体の作用である、 $\exists$  は單一体

や同種体の  $\exists$  である。故に、本

性は靈魂ではなく、又靈魂は本性で

ない。従つて又、 $\exists$  は本性で、本性は靈魂、

更に、本性の反対上靈魂と有機的か並列的である。

$\exists = \text{本性}$  同じ。靈魂の定義が

$\Sigma$  が  $\exists$  の  $=$  と  $\exists$  は又論じてゐる。

即ち、アリストテレスは靈魂は本性的な物体

の作用であると言つてゐる。されば、靈魂

は 本性的な物体に添加されたる作用、従つて

又 本性に添加されたる作用と考へてゐるわけである。

かくのこで

彼は、靈魂は本性の行為の事と示す事にある。

アリストテレスは言ふ。即ち、靈魂

は、無差別にあらゆる方向へと向う、又は相反して

諸運動の原因となり、本性は、専ら各方向

にてはなくて、土の本性は、もつて下降へと

志向し、火が上昇へと志向する所以、水

の方向へと向う身を定められた

運動の原因である。従つて、

靈魂と本性とは 互いに

ホノ黙而スル事の原因

ホノカム所ハ、靈魂は本性ニ在ル。

ホノニ=行為の事ニ許可。即ち、

本性は基体の内に存可在し、靈魂は基体の

内に存不可。即ち、靈魂は本性ニ在ル。

アリストテレスは、  
二の種の事、下部分は、  
本性は常に基体の内

に存可在し、上部分は自然なり。即ち、卷才四章は於

アリストテレス。又アリストテレスは次の事に

証明にて。即ち、理性的な靈魂は出来

成りあり、質料との結合が解消され得。

即ち、理性的な靈魂は基体の内に存不可。

唯一の解答は、一切の事の崩

壊するのであるから、放棄せざるを得

物理  
力学  
電学  
熱学  
分子  
運動  
質量  
密度  
速度  
時間  
空間  
力  
作用  
反作用  
動量  
角動量  
動能  
重力  
電磁  
波動  
光  
熱  
分子  
運動  
質量  
密度  
速度  
時間  
空間  
力  
作用  
反作用  
動量  
角動量  
動能  
重力  
電磁  
波動  
光  
熱

は思ひ下さる。他。論拠とも又シムラッキウ

スは注意すべき箇所を尋ねてみる。

(241:52)

シムラッキウスも又、行の見解が怪しま

されてゐる。行の思ひ下さる箇所を解説しようと努力

(T=)

即ち先ず第一に、自然體の才 = 巻の場

物にあつてアリストテレスの言葉がそのよさを困難

の箇所

と行にちて了可すが思ひ下す。之でアリストテレスは、

動物や植物は本性の反物体に數々有り、靈

魂とは本性の反物でありますと云ふ。靈魂は本

性の反物と之の間に(?)ある。

かくアリストテレスは、實にシムラッキウスは勿

されは如何である。即ち、 $\tau = \tau$  霊魂と有るものが本性の外で何である。

されば「められて」ものは、実は靈魂と有りて「のまゝ」のまゝの要素

が成立してしまつて「既存つて」あり、重んじゆくや靈魂たる「あはが」であつた。

その上 アリストテレスは その同じ箇所で、増大

は 本性から生ずる運動と呼ぶ。= Σ 説である。と

ニヤが 増大は 灵魂と有るものの特質である。=

これは 灵魂から生ずるかと云ふ。さればアリストテレ

スは 灵魂と本性とあるを考へておるに過ぎない。

= されば 何れも亦、従来の S は考へる。RPS

アリストテレスは 増大の運動と 灵魂と有るものの

特質と呼んで「はなづかべて解する」解する。

靈魂と有るかと云ふことを考へると考へておる。

されば運動が果て靈魂と有るかとの中の中心内圧

あるかどうか疑問があるわけですが、多くの人達が何をば"火

の中に内在于する事と認めてゐる。 = つまり意見が認められる

限り、この運動は靈魂から生ずるのである。

< 2 > 灵魂の要素の本性から生ずるといえる。

更に、自然学オ=巻カ八十章。アリストテレス

のあの言葉、即ち、蜘蛛が何の目的に従つて、網

を張り、つばめが或の目的に従つて、築

をつくすといふ言葉はシムラウキウス。是解

に反する者は思われる。 たゞアリストテレ

スはあの言葉は、本性といふものは目的に従

< 2 > イカシモアミガニ等の事は明るい= 183 ハイ

べたのであり、あの蜘蛛やつばめの行動は靈魂

から生じてゐる事は明るい= 183 から、結局アリ

ストテレスは靈魂が本性を"ありと述べて事に存す。

= けんじきこと 二へ。アリストテレスは「解釈」

とする。即ち、アリストテレスの二の例は、實は三つの目

の "拳げ" それでは "はなし"; 换言すれば "アリストテレスは

本性の下すもの例といつてもなく、靈魂と有するものの下す

か "拳げ" その "はなし" である。もっとも、この例自体は靈魂

の作用とみよどり、本性の下すものと著する方が"はなし"

た事は否めまい。この條は、本性の下すものと著する

か "アリストテレスの拳げ" であり、即ち "解釈" である。

靈魂は本性ではアリストテレスのシムフォリキウス  
の見解への論駁 第四章

のシムフォリキウスの説は他の人々から攻撃されて

いるが、それは不適切ではないのである。とすると、他の説

は誤りであり、アリストテレスの説と対立してゐる；又、本性は

物体の運動の運動原理である及び、靈魂は本

性ではないとする二つの証明方法はともに失敗し、それは

困難であることを示すのである。この二つの命題

の説を各自、今まで以下の二通りの方法で明記

する。

即ち先ず第一は、シムフォリキウスの説に反する

もので、アリストテレスによると前後と合された証言がある

とする。この証言はアリストテレスは「答へて」

ある。

即ち、先ず、ニコラキウスは、アリストテレスは

自然の力=命の始めと靈魂と有するものと本性

の名子と呼んで“命”，これは靈魂と有するもの

と云ふのが、これは確かにナセンスである。何故

か？それは、各々の事物はその形相に過ぎない質

には、命とは存在するが、命はアリストテ

レスの命と、天空ととか、人間とか、馬とかと

言ふ時は命の形相と言つてゐる。され

ば靈魂と有する事物の形相は靈魂である。従つて

アリストテレスは要素と質料と名付けて、靈魂と有す

る事物は形相（=これは靈魂に他有しない）とする

と考へた。しかしアリストテレスが靈魂

と有する事物を構成してゐる要素の意味に於て考へたは、

靈魂と有る事物は本性的であると考へたのでは、何を

靈魂と有る事物と呼ぶ。必要は無くて可て。且、これ自

体と云ふ本性的の通り。他の方のゆきゆきと云ふは

いさのでは、車に要素と呼べば十分である。

$\theta = 90^\circ$  増大の運動についてシナリオキウ

ス云々 答えで云ふことは誤りであります。それは

のも、アリストテレスは増大のみを云う。それを反対の

減少を又述べて云ふべきである。

本性的運動と云はれ得、又内の原理

云ふ結果と云ふ得る洞穴は火には向

く得す、たゞ  $t > 15^\circ$  の靈魂と有る事

云ふ妥当である。それはアリストテレスは靈

魂と有る事の云ふに於て、増大及び減少を考へ

て“ある”である；或いは少くとも靈魂を有するものには

この運動を認めないと、此事は必ず“ある”のである。又、アリスト

テレスが自分の存在は“是なる者”である、そこには他の人の存在

に従って述べる事など“是”ではないと“是”を信じられる。

これは“従つて”他の人の存在に従つて述べる事にはせぬ、

靈魂に於ては認められるが、増大と拡大解釈可

ることは必要は全くないのであつて、靈魂を有する

事が大きくなることは誰も否定する所ではない。

又、靈魂を有しないものが大きくなる事より

靈魂を有する方が大きくなる事の方が、全の人はこ

こより明瞭である（前者は必ずしも万人が認めている

が、後者は万人が認め難い事だ）。又“は

るが、アリストテレスが万人に明白であるものを排除す

る、不明瞭その他の事を認め難い事だけ信じられる

11. たゞかし、単独的は、増大は單に靈魂只有

だけの時は、要当に他の見方を以て、或いは非單

独的は、要當し得る全のものは要當とする見

方を以て、単独的はは、非單独的

はは、靈魂只有だけの増大は法

は是れ眞理なり。 真理は是の増

大は生を分ける事は、要素の性

質が生を分ける事は、靈魂が

生を分ける事。 これはアリストテレスの見解

は靈魂は本性を有する事である。

同じ本のオハナ章が述べたオミの意見

はオハナニシノキウスの反駁は極めて有力

の事。それは、決して序説ではないので

では、この言葉は同じ場所の言葉

葉の解釈はアリストテレスへの

\* 攻撃であるがために。それは著しく、靈

魂が本性ではない。又、アリストテレスが本性

とはべきであるのに、本性の代りに靈魂を

下と下るには、アリストテレスのこの論証は全然

力はない。それは誤り、又、靈魂が目的に

従つて働くことの事を証明するに至り、本当に証

明すべきである本性は証明が出来ない結果になつた。

しかし、これは全くの考慮だ。

シムフォンキウスは真理は強いために、アリスト

テレスが靈魂を本性と呼んでの事は認めた。

更に、同じオニ巻。オニ章及びオナニ章に

and no. 112811

「△△△アリストテレスの見解は周知である。即ち彼は

若し墓がほんに返す

木の下でくつろぎのひととき

生す" 3。 = れどアリストテレスは 本性の份を "

と  $\frac{1}{6}$  で 113。 これは又 電魂の力キセキである (35)

は雲と本性を叶へないが、たゞ、

三九〇又、自然の才八巻才=十七章

は「アリストテレスの $\frac{1}{6}$ 葉かうもとくれえ。そ = ゾ" では

生物体内に認められる運動の原理と有りては、これら

この軍事は本性から生ずると言ふ。二二三。

彼は靈魂以外の原理は考へてゐない。故

い 徒は靈魂と本性と呼んで、そぞれを命。

生物の種類は開けた才一巻の中の、他の

アリストテレスの論證は、さて亦、先のように解するのが

「...はとかく論證が立てられない。即ち $\exists = \exists$ 」彼曰

靈魂が本性である事は認められない事である。たゞ、

精神が本性である事が分かる、又運動の原理で

あるかどうかに疑惑をもつてゐる、靈魂の配

慮をなし且つ感覚部分が運動の原理である

、本性とは名にあらずかへど事は疑へる所。

では、少くとも身体何らかの靈魂は必ずあり

ることが自然哲学者にはほざめしと考へたのである。

それ故に、少くとも身体何らかの靈

魂は本性であると考へる所である。

更に又、本性の定義は物からシムソリ

キウスに反論するに極めて強力なる論敵がいた

3の"ある。 定義は本性の定義であり、(か)

7 定義された文章が、既に公表されてる。

6 3の"本性の定義は靈魂の一至了。

5 つまり、靈魂が、それが内在してい

4 それは、今叶う運動と静止との往來の

3 全く自体的な原理でありことは否定され得ない。

2 され故に、靈魂は本性である。

1 ミヒャリキウスの論證へと引いて

それは、この言葉の字體の意味?

0 本性は三つの相

1 1. 2. 3.

2 2. 生死一元、極めて広義に

3 事物の本質といふ。この意味は別の種類の

は、本性といふ名前と超自然の事物にも付す

のである。神の本性即ち神の本質といつて

いふ。しかし当然である。その場合の意味

は「神は開拓する者」。

才=相付、極め=狹善、対立

の一方の但しの又集積され制限される能力を

才=取る。例えれば「三九は才立の才」

これが才と付せられ得るが「認許」能

力と書くものである。二の用法

二の本性は靈魂と区別される

本性の反対のものは靈魂と有りた

りと区別される。これは「靈魂

と有ることと対立しない。ところが、本性的

左子とは、=の意味には、靈魂を有するものとされがる。

次に才 = 相 似、本性と言ひは"或"

の 中間 といふ。例の如く"而らず種類の

変化、変動可とする所でアリストテレスは、本性

の たゞ その は てんの 風 いふ もれ、変動

の たゞ と 解 せらる。つまり 本性 は

変動への 内的 走向 といふ意味である。

され故に ニュートンは 才 = の 意味

に とつての は と す ま し、 実は すなは す みの 意

味 に と そ べ ま し て あ つて の は と す。 と う い て そ の

が し に と そ が し に、 アリストテレスが 灵魂 を 含む

こと は 本性 と 定義 して は 明白 なので ある

から。つまり アリストテレスは 本性 と 認識 能力

にすこ立てるゝ事なるものにて定義へ"け下の"は反くて、

もつと一般的に、運動の内的原理を指すものとしての

であつて。靈魂が如何なるものであるか又明瞭

である；先にも言つたまゝ、本性の定義は靈

魂に相当するのであるから、さう。

本性はもつばさう受動的の運動原理  
"アヌス" ミーティリキウスの見解への  
論駁 第五章

ミーティリキウスの他の言葉に關しては、

( 特にこの中で現在關係のあるものは、

本性はもつばさう受動的運動原理 "アヌス"

"の言葉 "アヌス") これに拒否するには、

ミーティリキウスの用語自身によつて十分 "ア

ヌス" と "ヌス" は自身靈魂か運動の

能動的原理 "アヌス" と認めており、既

に "ヌス" は靈魂が本性 "アヌス" 及び、本

性の定義が靈魂にそ妥当であることは明るから、

従つて結局 本性が能動的の運動

原理 "アヌス" は明白であるが。

シムポリキウスに反対する論述はアリスト

テレスが主張された。即ち自然専門=卷

の十七章から十九章にかけてア

リストテレスは形相は質料より生じ

る本性=「第一」として説いてゐる。

つまり「第一」は形相、性格は物

をかけら=れてあり、質料の性格は物を受

けた=してある。すなはち本性は能動的で

運動原理である。つまり、本性が能動的運動原

理=「第一と並んで」形相の本性=して得度=がある。

更にアリストテレスは同書の十三章に

於て、猿自身は自己を喰べられて本性の定義

を明かにして、自分は自己自身を治療す

医者の下のには[付帯的には"ではなく、自体的には"]

節と云つてと言つてゐる。何故ならば、技術的

亦、それが内在するものに於て運動の原理を

用ひてのみなら得るのであるが、これは付帯

的の下のでは"下で自体的には"など；本性の

解釈もまた

かそれが内在するものに於て自体的な運動原

理である。ところが、医者は自己に於ては"医

か他人に於ては"而れ、治療、能動的の原理

"であることは確然としてある。さればアリストテレスは

本性を又能動的の運動原理にて解しての

である。ところも若し云々"と云ふと、医者は

能動的原理を"本性"か"本性は單に受動

的原理"であると可れりは、別に疑問はない

生じないわけであるから、自己自身の治療に

は医者と排除する公要は存在しない。更

に又アリストテレスは同じ所で、より明白に、

以前、我々がアリストテレスの見解について考察

したこと、性質は内に活動の原理を有?

したがつて言つてはゐるが、これは又彼は

性質は闇にて否定すると云ふので本性は闇に

は肯定はされない。では彼は本性的である

のは内に能動的な運動原理を有すると言つてゐる。

少く前に我々は以上の考察を行つた、同

書の十九章の181のアリストテレスの言葉と、

ニムフリキウスは反論として持つ出してくれ達

た。即ちアリストテレスも、意味が既に

目的に従つて網を張り、ツバメなど或の目的

に従って集えつくると言つてゐるは、本性といふも

かの名稱に従つて何いであつたか"ある事を証明

しますとしてゐる"ある。たゞ、蜘蛛が何く

= 何いが何で御え張り、"ハバナ"何く = 何いが何で集

えつくるのであるならば、されば、本性は能動的原理

動原理 = 何と云ふか。

と云ふ = のまことに反論 = ハヤシキウス

はこの場所で"吟味し次の段階に立つ"る。即ち、

アリストテレスは全く本性 = 能動者と解して"

云つてはなくて、本性は何とかの方法で"行進に

協力するため"と考へてゐる"である。能動的な

志向を又、たゞ自分は何かかけられませよ、何とか

の方法で"能動者の行進を助けると述べられてゐる。

と。

しかしニーチェの反論が空虚である。たとえ彼等の反論が「はるかに」あつたとしても、必ずシーフォリキウスの命が付かなければアントン・ルードルフは解説を含んでいた。ツバトが草の原因の創造者であり、蜘蛛の糸の原因の創造者ではないことは明瞭であるが、シーフォリキウスの応答が空虚であることは明白である。アリストテレスは「作用と目的の理解」でつまり、行為における限りは或る何らかの目的である。つまり、行為における限りは或る何らかの目的である。従って作用するものであり、目的は作用者である。能動へ促すものであって、質料を促すものである。能動へ促す者は本性が目的=従事の行為者であることを証明しておなれば、それは本性は眞に能動者であると解しておる。だからシーフォリキウスがそれを敢て否定した事は驚きである。

二  
一  
節  
や  
ヤ  
不  
用

その論拠は他の仕方で"解釈されたのは"など

だ"。ところが、これが"シムフリキウスの見解と比較し

て、論議に何らの効力をも持つてゐないからである。我

々は既に、アリストテレスが、他の個体への本性の活

動（=行為 行は寧ろ超越的活動と呼ぶ）を否定

してゐる。かくして本性は定義したとして述べ

て、内在的活動のみによって定義されたとして述べ

べた。若して本性が超越的活動の能動的

原理ではないか、又超越的活動は本性の定義

にふさわしくないなどは、又、その点で本性が

内在的運動の作用因であるとする証

明であるのをさばく、シムフリキウスは、この

論拠には何一つ明確な仕様はない。

しかし言ふべきであります。

アリストテレスは、本性が目的に従って行動 = ヒエ

証明すためには、本性の超越的活動

が十分であると考へざる出来た。(超越的活

動は必ずしも証明が容易に行なれるのである)。彼

が云ふところ本性は定義した所の内在的活動はそ

の性質なりと考へた。

本性は或時は能動的又或時は  
受動的の運動原理である事につれて、  
又ヒトは社会の法を守る第六章。

今までもアグイケンナヒ反論して、又ミーフォリキウス

キウスは反論して述べておらず、本

性は、アグイケンナガラ春之日本は車に能動的

運動原理ではない、又ミーフォリキウスが春之日本

です、もっぱら受動的運動原理ではなく、そ

れ、他の多くの人達が認めたが如き、能動的にして且つ受動的

運動原理である事が十分に証明されたように思える。

しかし乍ら、運動原理は何時或時は

能動的であり、或時は受動的であるのが才と若し

それが明らかにすると了ば"眞理はより平明に存す

である。しかし少々こそ能動的原理に隠しては

事は明白でありますに思われる。ところが、運動は必ず運

動がつくる所以のものは、生命体に於ける靈魂のよ

うに、能動的運動原理と呼ばれるからである。その

ことをアリストテレスは「この種靈魂すべき自然」の十八

巻で示してゐるのである。つまり限るが生命体は自

己自身によつて動かされると言つてるのは生命体が

この運動の内的作用因を有していることを示すのである。

たゞかく多くの人が、基盤は元素、すなへば要素がその形相によって運動されると、上と同じ事が言える。要素の形相は本性的運動の能動的原理である。

ヒュンメル受動的原理については、との如きは

解すべき点であるがはされば明瞭である。受

動的可能は別の立場を予想するのである。

すなへば「一個のものである」といふことは、他のものと認められる

3. カウント。 212 29, 他のもの 1=5, 2 制限 ± 4

集積 ± 4 を初めて、他のものと記された必要がある

より一つのまとめ 3. カウントをまとめてある。 かくして

質料の受動的可能は自分と打ち下ろし諸形相

->-> 等 <期待するのであり、が又しかし、

自身は個別の万物であり且つ唯一つの形相

であるのである。 二の規定が自身が生す

のでではなく、既に他のものに生じて生すそれが何

受動的可能と定義づけられるのである。 す

べし、受動的運動原理との本性は

打ち下ろし運動のとすると同等に受け入れる自由を可

能で"あると解釈され"まか、身にはそれが、受け入れる

のが制限 ± 4 の限 ± 4 と解釈される

問題が生ずる。

例文は

重要素に於て、受動的運動原理との

本性は中間へ促される（中間から中間へ

）の方（3, サムシングの2つある？ それはそれで、

志向（=の場合には上昇運動へのではなく下降運動

への）は、定められた運動を受け入れようとする

）の方（3, サムシングの2つある！

非常に多くの人達（と私は思ひの下）

が前者に解いてる。そして皆さんは、本性的

事物に於て質料は受動的運動原理であり、逆

に形相は能動的な表現であると言つてる。質料が、

何かを受けさせると、一つのものではなく他のもの、

相異なるものの同等に待つ受けき自由なる能

力を有してゐることは確実な事である。だが、

ある時は形相を、かくしてある時は運動を又、受け

入出力=七九一三、ナウルの二"である。

しかし 三の五を一般的な若き字とし、少しく

ヒテ私はこれを受け入出力=七九一三"出来合ひで。三の五

より若き方が若しきやめき若きヒテ、無常には是記

ナウルを了す、他の人達にはそれが受け入れられぬ

キモノに見之 かくして、全の運動は(本性に反し

且つ無常で"あると言わば"三の五をもつたのさせ)本性

的で"あるヒテ"重大なる且つ明白な不合理が

生ずる事は了す。三の五は10、18に之は"投げ上げ"され下

土が上昇する時、三の運動は三の、土ヒテの物体下に

て少しくヒテ受動の原理の意味で"本性の"あると呼

ば"れき事は否定出来ない"である。かくして、水に水を

船の運動、私人はこれをつぶされて木製品の運動の

二とてある中は"つぶされ運動"は、たゞ之内

的不能動的原理が生ずるのでではなく、外的不能動

が生ずる(他の内に於てこれは内のが受動的原

理である)のでではなく、全の本性的とはど

いである。それといたる、才實科は、その本性に従えば

あるゆき運動は平等に各個個體は等量の力、等しいのである。

従つてこのことは許されない。で

あるからして、本性と呼ばれる受動的運動原理

は相対立する諸運動と平等に待つ受けの自由度の

原理であるといふ解釈には"では"と"は"の

ものに於て本性的であると言われようとする唯一つの定めを

れ運動は受け入れるより限定された原理であると解

アリストテレスは「ある事を認めねばならぬ」。それはアリ

ストテレスによると、自然専門八巻第十三章には

つまり「重」へ引かれている。即ち、重は「重」

「重」や「軽」の無条件運動と、これらが本性の

な運動とは区別してあり、これは本性の運動のみ

に現れる事である。即ち、重「重」や「軽」には

自己自身の力に、能動的ではなくてものは受動的な

運動原理を有してゐる。これはアリストテレスはの

受動的原理をもつてゐるが、本性の「重」唯一の運

動に関する理解してあり、無条件であり且つ外的原

理から生ずるとは既に述べた所の、相対立する

運動に関する問題ではないのである。

アリストテレスは

これは要素の無条件運動か「何とかの方法で」能

動的或いは受動的原理の原理から生ずる事は

否定しており、更に、本性的な運動は  $\theta = \dot{\theta}^0$

受動的の内の原理を有し且つ  $\exists \theta \forall t \exists \dot{\theta}$  に於

本性的な事とは云われど  $\exists \dot{\theta} \forall t \exists \theta$  に於

よから、受動的原理はこの物に於てされ

のみか本性的な事は或る一定の運動に限

定せられることはアリストテレスによれば解せられることは事

は極めて明白である。受動的原理は相対

立て諸運動を受け入れる自由で不定なるもの

はなし。若し自由で不定なるものはされば、彼が

これを「無条件」と呼んで「 $\exists \theta \forall t \exists \dot{\theta}$ 」と定義せば、受動的

の内の原理を有するといふことである；これは

又本性に反する事であるから、本性は確

実には「 $\exists \theta \forall t \exists \dot{\theta}$ 」である。

左 =  $\exists \theta \forall t \exists \dot{\theta}$  。

quid sit natura  
quae sit natura

本性とは如何なるものか そして質料は、又形  
相は本性であるのか。ナセ章

かかる事情は皆て一つの困難が取り除か

れ、眞理が解きあたる事にて、我々が本性と呼

べり、本性的物体は全て運動原理が、一体

どんなものでありますかが明示かれれば"了然"。

= おまけに つづいての問題か ( 何を了然か )

はつきりさせざれれば"了然"かの"了然"。

これは本性とは何であるかを説き明かして。なん

P.2

季

題

guid

quae

の

相

裏

實

事

と

爲

が

?

はそれも"如何ぞ"と"何を"が考案せねば"了然"。

これが"了然"されば、非常に多くの人々が考へてみる所である。

明されることは容易なことではなく、多くの困難に遭遇したヒント

明されしに

である。アリストテレスは質料が本性である

と同じ程度に形相は本性であると言つたり、そ

1 て そし 3 事情の下に = の見解に 全ての人達が... 従つて

1130. て = 3 て", 併々が... > "今 これが" て = 17' が" て = と が"

若し眞実であるならば、如何に = 質料は本性と

呼ばれ得るか、は序ばて"明白" はる。 115 の 7

本性は 本性の = あると言ひれど 一定の或は定められたる

運動を 待て受けの = あるのによくし、質料は自由で"あ

1 相対立する諸運動を平等に受け入れるの = は、されば

て = が うで"ある。 若し 併々が" 形相のみが" 本性の = ある

と いふことが なす、これは 明らかに、質料も又本性の = ある

と言ひ得るアリストテレスに反する； その上、本性は

もつは。 5 能動的運動原理 = あると "結果を生ずる"

て = ； 何故なら 何をかげき事が形相の性格 = ある

や、行まつて = も" 質料の性格を" が う。 115

12. 如何に = 併々は 以前に 本性は 受動的で

運動原理でさえあると言ふ事はアリストテレスか？ 又

ヒュームアリストテレスは自然学十八巻第十三章

で云ふ事はヨーロッパではアリストテレスか？

まさにその二つから多くの人々が質料も形相も共に

本性である；この際形相は能動的運動原理であるとい

う説謬に引き込まれたのだと私は思ひます。

やれど。

私は何等はその点に論じアリストテレスはどこで

あれでかれていい事の事と思ふ。そこで私は形相のみが

本性であり、能動的運動原理であるヒュームは受動

的運動原理であると言ふ。ところが、質料

はそれ自身に於て自由であり、相対立する運動

と平等に受け取るのが最も簡単くて、或る定まつた運動

の原理であると言われ得なし、たゞかうして又これは独立

ではあるが運動の原理であると言われ得るが

とては；又、ある種の事物の實質は唯一とするのが

ある本性の事物の本性は唯一且つ同一と

いふ。これはアリストテレスの論理は3つ

は；とするとある本性の事物の本性的運動

は唯一同一である、これがある本性

を又唯一同一であるとするのである。これ

は自然力=卷にあつての=の傾聴すべきかの自然力=卷にあ

つてアリストテレスの言葉によつて十分明かに結論

づけられているのである。即ち後は本性(この

個所に付ける本性)は必ず論じておる(は)が、これは本

性の事物に付けて何が唯一同一のものかを論じておる、

各自が有つてゐる所と考へてゐる所である。ヒューム

各々の事物は皆て本性は固有の所あり特異

の所である、つまり某の事物の本性は他の他の本

性ではない所と似て考へてゐる所である。その=

とはされ自体で明白であると思われる；人間の

本性と大地やライオニアの本性とは別物である。

同書のオナ一章及びオナニ=章に於てアリストテレス

は次の如きを述べる。即ち、各々の事物が

能力は自分ではあるが働きは自分ではこの本性を有

する。若し、各事物はこの本性が固有

でないのならば、アリストテレスはこれを事は言ひ得なかつた筈である。

更に同書のオニニ=章に於て何可本

性的の反偶性は本性に従つてゐると言われる

かと明かにせし [ 火は炎也。上主へ軍はれどため

ニ ] ヒミツニミテ; 従つて彼は固有の本性即

軍事への志向に關して論じてゐる所であつて、その

より軍事は万物に於て同一のものであるべく、

従つて又三の軍事の原理も同一であるべく。だが

シ、本性の完備に於ける軍事とは言葉も、無差

別にヒミツニミテも向う軍事ヒミツニミテ、即

の如きの本性的の軍事と云ふ解釈べし

まである。

以上述へた二点がこのよる原則を得

て出で出来る。即ち、或る一つの物の仕事が

一つの本性といひ、その本性は或る一つの物の本性は

一つの本性である。即ち山川の本性は

のを、若し次のよるものは本性か—— $\rightarrow$  “否”と云ふは、

火の本性 否とか 土の本性、人間の本性 否など

とは 叫ばれてゐるから。 所謂もアリストテレスが

事例に於て 形相が 本性であるのと同じく 又實料も本

性であることを考へてはいなければ、——事物の本性か——

ある=は=否； =の=は=否=は決して 異なるべきではない。

であるからして、当該の =は= は = 全

の疑問を除去せらる。 は = の実が 何ぞ =

と明かにされねば “否” なり。 すなはち、如何にしても

形相は能動的 (=) 且つ受動的を運動原理とする

のか？ すなはち、若し形相のみが 本性であるなら、何故アリスト

テレスは 實料は 本性であると言つたのか？ の = 実が。

少々とも 形相が 受動的運動原理 と

ナミナニハナツカニシテは自然亨才ハ卷ナミナニ

章。有名なアリストテレスの言葉によつて十分に明

かで"ある。即ち結論は"要素は内に能動

的"は存<sup>在</sup>する受動的反運動原理のみで

有ると言つてゐるが"ある"、この受動的反運動原

理は形相で"あるとか解され得ない。何故なら

それが質料で"あるければ"、要素の形相は

本性で"あると言ふれ得ず"、又、形相は如何なる

運動の原理で"ある"更には、ある事の事物

の質料は一つ"あるから"ある要素の本

性的運動は唯一同一で"ある"と云はれてはゐる

だ。ところがこれは全く誤りである。要

素の形相は本性で"ある"と云われてはゐる

又如何なる運動の原理で"ある"と云われてもゐる

では、このアリストテレスは自然論の第一卷で

本性は質料であるより形式以上に形相である

と言つてゐる所だから。又、全ての要素の本性的

運動は唯一同一ではない；併々は無差別

に、要素における勝手な運動と本性の形相

と又、どんな運動も無条件ではなくとも言ふの

ではないか？；少くとも二の章に關しては

アリストテレスは明白に困乱しているが、我々はす

べしに思へば。要素の形相を

本性であることを及び質料が本性であるよりも

以上に形相は本性である事と認めざるを得ない。

又アリストテレスが云ふ要素は内に受動的の

運動原理しか有つてゐないと云つてゐるが、

さて、疑を省く、形相が受動的の運動原理

「而はヒカル書めしれ。」の二つの論述は

又既に述べられた所がうそ取れ。即ち、二

は受動的原理は無差別に任意の運動に關

まつて運動に關して理解すべきものであり、定

まつて運動に關して理解すべきものであり、

又全ての規定は本性から生じ、本性か

それ自体は自由であるとする質料の可能

と兼ねさせ、或る一定の本性の運動(化

の運動)に対する(この志向)の随分

形相は受動的な運動原理と云われた(そのもの)

は何故かといひれば、下降へのものはな

くことは以上の上昇への運動を受け入れる。

この志向と火は一体何から得るのである

か? それは質料がうけたる。何故

なら質料はあらゆる運動に平等に志向

すよがるべある。従つてそれはひくい形相か

う得るのである。即ちひくい中の形相か、

これが自体といへばあらゆる運動と平等に受け

入れる所の質料の変動の可能と中間から

運動へとしほるべある。石は形相

か質料は生きて質料と規定する限りは、

形相は一定された運動と受け入れる運動

の原理である。これはアリストテレス

が天空論の註釈書第三巻十八章及び

四巻十七章と云ふ。即ち形相は形相である。即ち

これはVRのMSI =  $\frac{1}{\theta} > \infty$  である。形相は形相である

限り、動かすことはある。これは質料

の中にある限りは、動かすことはある。これは

のも形相である限りは形相、取扱は行なう

3 = と = ある。 逆に 實料の取扱は 仕事かけられ

3 = と = ある。 形相は 形相 = ある PBY 能動的

運動原理 = ある = 、 これは 又 實料に内在す

る限り 受動的原理 = ない = ある。 これは 又 實

料の特質は 仕事かけられる = と ある = から、 實料に

内在するとは 何 = ある = 實料に従って 仕事 = 受

ける = ある = ある。 = a f f i = C = ある意味 = ある =

形相は 能動的運動原理 = ある = 又 ある意味 = ある

と 受動的 = ある = ある。 と。 我々は 同様

= 、 全ての 首尾一貫して 本性の 物体 = ある = 實

料と 形相と = ある = 現在状態 = ある = 言 = ある。

例えは 生物 = ある = 灵魂が その 生命の

運動の能動的原理 = ある = とは 確かで = ある；

何故なら 灵魂 = ある = 生物の 行動が + は = ある

のた"から。た"か"この同じ靈魂はこの同じ運動の

運動の原理?"も否了すれば"否了ね; と"したて

何故生物は成長と"運動"決定的に受け入

れよう! 本性の"志向"と"否をかと尋ねられた

場合、それはそれが"靈魂"有するので"否がうそ"と"

上に答えたには答えよう"な"; つまり生物の体

はもし靈魂と切り離されなければ"成長と"運動

への本性の志向と"下"な"のである; 本性の

志向と"有して"ないは靈魂と"有して"ないから"無

30 かくおは"とく、他の本性的な体に限る、

又要素に限る(アリエロエスルアル論)

"その"否"か") 次のようは言わねば"否了ね。即ち、

要素の形相は形相とて、動か<sup>カタチ</sup>又オ一體

(=かにつけば他の所で"形"とは"形"ではない) に

内在可さのとて、動かされたものある。これら能動的運動原理と受動的運動とは少くとも、質料と形相との合成でありますより下位の個体に於ては “より離され得る” のである（天空につづけば雲とくろいは言ふれども）。かくて形相は質料を規定する所だけではなく、又、質料は内在可能な限りに於て、運動の受動的な原理であることは存る；又それは形相であります限りに於て、その同じ運動の能動的原理であることは存る；力がかけた事が形相の性格なのであるから。

さて質料に関する限り全の困難の解決は自然序才=巻才+一章及び才+二章、

又形而上章の五巻の五章にはアリストテレス

の言葉をかき取った。これはアリストテレスは

質料は本性であると言ふが、これは

この自体と形相から区別されば他の本性なのである

存在するまことに本性であると解すべきである

のも形而上章の八巻の十三章と終章にて論じ

アリストテレスは、形相が現実態と同一である

1=質料は可能態と同一であると言ふが、これは形

ある。それ故質料は、事物の本性である形

相を含む能動的有する限りに論じ本性である

あるわけである。例えば、木材は可能態とし

ては現実態である形相にはなるが、木箱は

箱であると言つても、この時木箱はこの箱

は同一個であることを意味する。

箱は以前には不可能だったが、現在では可能

質料として現実態には存在しないが、形相

は既に今や現実態には存在するわけなので、既

に。本性は同一で同様である、事物の本性

は唯一で、それは何ぞかは存在する；たゞ

事物の本性は可能態には質料を表

わし現実態には形相を表わすだけの行為をして

ある。たゞアリストテレスは自然學の力=善のもの

十一章で、各々のものは可能態とある時は必ずしも、

(後記)

現実態とある時はその本性は有可能と云われる；可能

態とある時はこの事物は現実態の中ではなく可能態

の中にはその本性を有していないからであると言ふことは

も、ものは可能態である時よりも、現実態である時は

てこそ存するのだと。たゞ結局は、本性は質料を

以上により形相である、つまり事物の本性は質

料は必ずしも全てより多く形相によって表わされると言ふ

こと。しかしそれで以前から我々が言つてゐる如きは、

これは必ずしも本性は表わされるのである。まさにこの中に、

質料はそれ自体にて本性であり、同一の事物の中に形相と

質料とは異なった二つの本性があると考へよヒルズ他の人々に

普通の誤謬が存在する。ところが全く質料はそれ自体にて

本性ではなく、事物の本性そのものである所の形相を受けるので

ある。かくの如き見解はアリストテレス

に於て行はれ、形相はそれ自体にて本性と云われるのである。

それはそのものである；反対に質料は必ずしも古の人達

から事物の全ての本性と云われていたのも、しかし

形相は受け入れ得るといふ事以外の意味に於ける

本性とは「之なり」と直へて云ふ。されば、

= もうすな意味に於ける質料は、形相とは異なる

事、これはの受動的運動原理なのである。質

料は、事物のもうすな本性へと定められた形

相による限り受動的原理と呼ばれ、形相は

質料の規定下に限りに於ける受動的原理と呼

ばれ、又併々は本性は唯一同一であると言ふ

が、更に受動的運動原理は同一段の

であることを示す。従つて(これを単に質

料たゞけでは、この定められた運動の受動的原

理と呼ばれる得るより規定を有しないとする

が、このより規定は形相から有るのである。

又、この反対に形相は質料に内在してるので

ながれは、物を看る原理たり得る。) と書くの

だから。 自然の力 = 命 力 = +

章及び力 = + = 章のアリストテレスの言葉：質料

と形相とは = の本性である：は次のよう

意味に解すべきである。即ちそれは =

の異なった本性のことは力を、同一の

本性のため体の = の部分 = あり、そ

のことを本性と呼ばれるを得る。

形相は現実態にありて、質

料は、之に反して、可能態にす

る； 又形相は一次的、質料は

= 次のに且つ形相は必ず本性なのである。

かくして事はアリストテレスは

質料のみが本性であるとしたて 古の人達の見解

(古の人達によると)

5. 味は「味」の「本性」である。 212 ✓ 質料

が それが 自体といふ 本性と呼ばれ やく 且つ事

物の 万能ゆえ 本性と呼ばれ れる から か

総じて 3の限りで 3点 = 質料は 本性と呼んでゐるやう

3. 212 形相は それが 自体といふ 本性的

事物に 万能ゆえ 本性は 形相で ある が 明らかで

3. 212 形相は それが 自体といふ 形相で 万能

1. 3点で は 能動的運動原理 あり、 又、 實

料と規定するものと は 受動的運動原理 あり

3; 212 質料は 形相によつて 規定さ

れると言つて 同じで ある; たゞ そつても、 形

相と 質料、 質料と 形相、 これは

とすに、後動の運動原理ではな、かうである。

ところども、

- 3

仕事と受けとは質料の性格であり、 その運

動はいかなくては運動は仕工受けされ、 仕

受けは規定の一人、形相の性格との下がる。

さて、如何して天体の中に本性

か、直ちにこの問題は他の所で論ぜられたる所である。

さう。今は本性とは何であるか、それは如何ぞ

か、一般的には理解しておる十分である。

( 第三章 終り )

今まで述べられて来たが、以下は個人の  
反論、及びその解決法

## 十八章

若し、今迄かたづけた人々は必ず唱えたりとす。

若干の反論に対する解決を述べておこう。

18. 今まで述べた通り解はば明白に存る。

次に、スコトレスは諸見解の中十八番

目のものであるべくして、精細に本性を述べて

論じてゐる。しかも、中でも、受動的運動原理は

一人實科ではなく、又一人形相なるべく存する。

事は全く眞実であると書かれてゐる。RPS TSは

全く無意味に、形相は能動的原理であつて、實科

は受動的原理であつて云つてゐる他の多くの人達

よりも格段によりよく一致見解に感じ入ったのである

った。スコトゥスは云ふ事は石の重みの原因は受動的

であるとすく説明してゐる。石の重みは言ひは

本性から受け取る所以である；即ち石の重みは

受動的原理なのであり、又石が原因の中

心への運動は受け入れ得る所以である。

つまり云ふところは事物は形相ある、存在せんが如

く、云ふ事物の本性の性質は受け入れんとする欲

望はその所以である。併々が直ちに他の所で明

らかにアリストス、スコトゥスが要素の形相を要

素における本性的運動の能動的原理とみなして

いることは確かである。さればスコトゥスの

見解は、形相は運動の能動的原理にして且つ受動的

な原理である、である。しかしこれは無論、併

々が以前明かにアリストスは意味は定めてい

なければならぬ。  $\exists x = o = t_1$ ,  $\forall x \neq t_1$

の  $\exists x P(x)$ , スコトゥスは全く感じ入ったのである。

しかし、 $\exists x$  が成り立つとき、質料に関する

命題  $\exists x P(x)$  は疑問であるし、次のよう

解釈  $\exists x P(x) \rightarrow \exists x P(x) \wedge T(x)$ ,  $\exists x P(x) \wedge \forall x Q(x)$

が可能である。質料はそれ自体として本性であり

、従って又 質料の欲求は必ず生ずるからである。

動け本性のことを云ふべきである。と。 $(\exists x = f(x))$

云ふことを云ふべきである。或る公理が定めたものであって、

如何なる動きも本性のと呼ばはれ、  
 $\underbrace{(\text{運動の性質を有する})}_{\text{本性上運動の性質を有する}} \underbrace{(\text{運動の性質を有する})}_{\text{運動の性質を有する}}$

かである。  $\exists x$  又 猶は生成する本性の有

動まであると述べてゐる。ところでも 質料はこの

本性上、無差別に何の形相も受け入れる = 本性  
は、されどこのたゞ。かくして要素の変遷も又本  
性の運動 = あると云ふと言ふ。この理由は、本  
性上 動かされた = 本性、されどこのたゞ。要素  
は動かされたから。されど云ふのはこのある中  
で動きは能動的原理、意味 = するべく (= 意味 =  
て) は明確に別れてある) ことは受動的原理、意味に於て  
本性的 = あるとするところの事である。

つまり風 = あるならば、人工的運動も  
又この意味に於て本性的 = あるとする事に存りはし  
く。たゞか; ところがそれは又内向受動的  
原理から生ずる事なり、従つて本性的運動と  
人工的運動の間に如何存る区別か存るといふ事に

存在するが、スコトゥスは人工的な

運動が内的受動的原理から生ずるという事

否定して次の如きに答える。彼は言ふ、人工的事

物は内在する本性的質料は人工的形相を受

け入れると可る欲望は有つてゐる；従つて、動

かされた事が本性上是れしからざりとも人工

の本動きにあつては事からか動かされたとは言われ

得ない。故にそれは本性的本動きではない。

スコトゥスの見解には多くの人達が従つた

(C.C.)  
が、このスコトゥスの理論を全く是認し、極めて熱

心に本性について書いた少なからずの人達の

△の間

いは、本性は受動的ではなくてそ

つは能動的な運動原理である、従つて形

相のみが本性であると言ふは人達の見解

と反駁する人達がある。二人達は紙写

て反対して次の二論拠を用いてある。

即ち、若しもこのように見解が認められたとする

うは、何物も自己自身を生成しないのである

から如何なる生成も本性の運動ではないといふ

ことになる。諸要素の変遷も又本性

の運動ではないといふ事になる(何故ならこれは

は常に外的の作用者が生ずるたゞが)。

これが本性の運動ではないとする事はアリストテ

レスがこの出現と滅亡に関する一巻の書物の再び、

最初のところを肯定している。かくして我々は諸

要素が相互に本性間に發行されるという事を述べ

「」。されあれゆる動きは能動的原理。意味では

反して受けはる受動的原理は、又形相のみででは

なく、一人質料のみは本性の呼ばれ事は確である。

士 徒等やスコトロスの見解がもし眞で

あるならば、今や質料は形相によらずしてされ

자체にて本性である。即ち形相の外をなして

質料のみが、それによつてのみ本性のと云われる

運動の原理であるとし得るが、そこ可能である所

は、質料はそれ自身にて本性である事は

確かであり、一方 質料は形相によるのでなければ

は、本性ではないとする併々の意見は誇りであると

し得るが、確かである。と云ふと、若く併々の見

解が眞であるならば、当然、もし形相を又さ

運動の受動的原理を"万能とは", それで質料は

運動の受動的原理を"万能と言ふれども"。この

時は、事物の生成や諸要素の変遷は

原理としての形相から生じ、

本性の運動を云ふれども得

る時は思ひやれども。

と云ふ時は、もし循環の見

解は従う時は、受動的原理とし

ての質料のみが本性の運動を

生ずるといふ事は今も。

しかし万能の循環の見解は以前述べた

したがつて困難に陥る事がある。即ち

循環の見解に従う時は、無茶な運動が少

なべとも受動的の原理（これは質料である）

）の意味は“本性的”である。即ち行為

？ 等は人工的形相に属し、想能して行うものへ

掛け出来る事が出来ない”である。何故なら等

等は人工的形相は能動的或いは受動的を

内的原理によつて決して產出されないと言つてよいだ

から。即ち、質料は又その本性的形相を受けて

入れる本性的な能力を有つたり、又その首

尾一章では本性的な偶性を又形相を有してい

る”所から（従等自身はこれを認め）従等

は無条件運動に属するとは言ひ得ない”である。この

事はアリストテレス又形而上學第七卷第八章で認め

ている。従は言ふ、質料は又その属性を受け入ら

得る基體である。上界は本性的運動

てある。實料は火の形相を受け入れる本性の能力を有してゐるから、それは又上昇運動を受けるべき本性の能力を有している。故に石と土と上に投げ上げると重いが、この運動は、本性上に運動の原理（これは實料である）に開拓するのである。BP は、石に内在する實料は火の形相を受け入れる能力、或いは上昇する能力を有してゐる。

ヒトは「被等か人工的形相」に「接する」に「能」  
否定してゐる。しかし若く受け入れる能力  
を有してゐるのを、一体ヒトの本性の能力は  
受け入れる事であるが、和には分らぬ。受け入

れる能力と否定とは等しい。受け入れることは不可能である

よしと  $\frac{1}{6}S = t \in \overline{\mathbb{Q}} \cup \mathbb{Z}$  である。  $t=3 \in \mathbb{Z}$  なので  $S = t \cdot 3^6$

不可能であることは既に述べた通り。これが「は

体のより  $S = c \in \mathbb{Q}$  で  $c \in \mathbb{Q}$  のための  $c = 113$  のとき

か? 従って現は  $c = 113$  のとき、質料が人工的形相を

もつてゐる能力と有り得ないとは否定される。

だから、若くも我々が、本筋ゆき形相を質

料の形相と認めれば 質料の希望に沿う何うか

の差異を露出し得るが故に、おまけに、そ

の二方にわけて 本筋ゆき難易を取引し、それが

等の證りと明るいことは  $S = t \cdot 3^6$  が示すところ。

つまり  $S = t \cdot 3^6$  は誰かが否定され得る

ことは明らかである。即ち、質料は必ず「本筋」

本質の形相を受け、本質の形相へ、偶

性の形相へよりもより大きな志向と有ります

∨ され自律といふ

です。質料は或る一定の本性の下での存在です

は存在のためから、完成された現実態に成るんとする

ために形相を希求する傾向があるから、上の論理

は極めて明白である。質料は完成され

成就されとして現実態として存在を有す

るの偶性的形相からではなく、本質的形相

が受け取る。されば質料の能力はオーバー

的には本質的形相を受け、偶性的形相

のは才=次のものである。従って若くアリストテレ

スは従って、事なりの定めよへき質料に於て本性

の普遍的形相の是一体何であるかと問ひよへ

てあります。確かに、この點著しく目的は本質

の形相を受ける事があると答える。これは

同じ=とて、事物の創造においてこの製造への

忠告として、眞の命令に従つて行なはる事である

が。質料は常に本質の形相を受けるを得る基体

上では創られたものであるため、しかし云々には

質料が個性的な存在ではなく亦受け入れ得るのは

存在する；つまり云々個性的な存在(この

全と)を受け入れる事が質料にとつて然りやう所の)

は必然的に質料を追及し、外的原因は必ず

導かれるのであるから。

は本質の又個性的な全との形相を

受け入れる普遍的な本性の能力を所有

してゐなければならぬ始めてある。

本性は、或ひは本性的原因

或ひは又自由意志を通じて竹と争ひ

尊かれし偶性的存在に於て、本性的資料

の中には何んの施行はされて造り出されし人

工の形相は如何なるかあるが、何ん

は識別する事が出来。たゞ、たゞ、

定めらるべき資料に於て普遍の本性が人

工の形相を受けける事が信しきれ

ば、既に定められたる資料が人

工の形相を受ける本性的能力を

存してゐる事は否定され得ない。

「あるからこそ、何んかの、論理の

本性と論理の有用性は論じた著述

の中では、たゞ同一の資料の値

「おまえが何者だ？」と、彼は尋ねた。

即  $S = \{x \in \mathbb{R}^n \mid f(x) \leq 0\}$  为  $f(x)$  的负半空间。

した：論理学は哲学の邊に於て、その他の

のためには必ず造る機械を一つにすれば、即ち同一の

Hilosophy  
activa  
1750-6  
543.512

は瞑想的哲学のためには、オーランダはは実践的哲学の下

のには、それは必ずしも技術の進歩によって造られたのである。

はな”。たゞこれにちぎり、この發明されたり出でたり

『論理学』はあらゆる學問に対して有用であり、あらゆる

子伝承の「行」は「行」を指す行為であることを有効化する

ある。即ち論理学は必ずホーイの瞑想的哲学の下に

は、才=1=12 実践的指導のためには「造られたので」はあります

これは又ある印子技術は好いと思つて有用であります

知道了。  $\varepsilon = 3 - \tau$   $\Rightarrow a = \varepsilon$  但 論理學是「出

(下) 哲學者達·偉士(=Friedrich Wilhelm Joseph Schelling), 德

等の意圖と離れて、論理そのものの本性から生じて  
= 本身的である。それは速べて。 しかし同じ事  
が、才一質料は一つ、 三つ、 大きいものと、 小さいものと、 二つ、 三つ  
九物は「及」で「及」で「及」。 即ち、 才一質料は あるゆる  
形相及びあるゆる偶性を受け入れる本性的な欲望  
を有する。 (但し、 本質の形相は 本性の才一質的  
意圖は「及」で「及」で「及」、 また本性の意圖と離れて人工的  
形相を 受け入れる本性的な欲望を有する。  
あると (本性は人工的形相のためには 質料に受動  
的能力をもつてゐる)。 質料の自由をも  
本性は必然的に、 その受動的能力が普遍的で  
あるように思ひしが、 そこへ人工的形相をも 受け入れ  
る = かかるにせんしむことには「及」で「及」で「及」ある。 すなは

質料は人形の形相と看づける本性の能力

を有す；つまり 一般の本性の範囲に起つ

て 3955の能力を有し得るのである。

たゞそれが眞であるとするは（實際全く眞

でないが）猶等の質料は必ず見解は危険

である；たゞそれが眞であると見解は従ふと、人

間であれ、無茶である、あるゆき運動は受動的原

理の意味に於て本性のと言へれどもその不合理な

ところがさうである（何故なら質料の本性

上 あるゆき運動は受入れることが出来ず、それ故に事例は

質料が本性の従つて 45のあるゆき運動は

これが動かされ、これが動かされ事例の3、4のうちの7つが

5）。これは明白に全く不合理である。

従つて併々は、形相の本性を待つ受け

= と い = ど う な ん な う は " マコトウス の 提示 は 真 で な ん "

と認めざる事無事。事物が、動かされ

二七三三、三、十七八、三十事物の形而上者本性一

従って動かさぬ時、この時は本性的な動かぬ時

3. 之は特に若く作るが宣判の日は注目される。

了は、布了中子運動は決して本性の「反」ではある。

生成や諸要素の変遷について結論

生目直面實地社會之社會學研究

成や要素。を邊は、自然の才 = 巻にあり、伝之

肆'才子へ"の本性の定義 = 終わる。本性の運動と同

じゆる意味での本性の変動までではなく」と主張する。

本性の言葉のもの勝味など俗等とまと

もしてゐる事です。 実際、我々は既に本性の

内在的運動、及び超越的運動の原因を言

つてゐる所で、本性から、又能動因より本性的

に生ずる物理的原因は運動の原因本性的

と云ふと云はれます。 さて、電気の運動、

風の運動、火の運動は明瞭に本性

の原因には産出された本性的運動には

ならない。 しかし原因の運動が内在してお

るとの物体内に在ります。 本性的原因は無効

な事です。 つまり本性の定義は本性には

内の原理から生じ、動かされた物体そのもの内

に原因を有する所以運動以外には本性的

運動には不得る。 本性的原因より、又

本性そのものの生じる事等は、アリストテレス

は生成や滅亡、出現と消滅について論じた著

書の初めで“本性のと呼んだ”のである。たゞ

かち、その動きの原理が動かされる物との

中の内にあらざる動きと本性の運動とは

いふ“反対”生成や滅亡は本性の運動ではない

なりと云ひて“反対運動”。かくして要素の変

化たり、本性の運動である；すなはち

はこの本性に反して“反対”である。何故なら、

たゞ水が動せられたる所では、その運動は水

であることは、上昇運動よりも多くさう無茶

である；たゞ前者は対照的本性質の運動

動であるから前者は対照的本性質の運動（發

行）たゞがである。實際 その基體には、我

々が以前明記した所、即ち他の運動を

218 <  $t > 12^{\circ}\text{S}$  の運動のみを受けつけ一定の走向

云々 之に、それらの運動の能動的原理も運動

の原理も内在してゐる。  $t = 3^{\circ}\text{S}$  相対する

諸性格が存する。 は生命体においては変化

が認められる事； その変化は生物の本性の

性のものであり、能動的である内は原理から生ずるもの

である。 かく生物は自然力=命の力-精神による

力。 ドイエロエスのこの見解と同一上に  $t = 1^{\circ}\text{S}$  。

# アリストテレスとニコラキウス はなぜ専ら かた論理の解決 第九章

今や眞理が明るかにされたので、論理は仕事  
は、前に、アリストテレスによって用い  
た論理は今解決可能である。

生ずるアリストテレスによれば、自然物=卷の  
最初にあるアリストテレスの言葉がされた。即ちアリスト  
テレスは明るい、  
トテ本性の存在と非本性の存在と、前者

が自己自身の内に能動的運動原理を有している。  
すなはち区別して見てゐる所である。

とは云ふアリストテレスの意見は、我々は

見て全くニコラキウスと対立してゐる。何故  
なら、我々は、本性は能動的且つ後動的運動

原理であると言つてゐるが、アリストテレス

が本性に能動的原理であると言つても、ソヒテ狼狽

するに当たる；しかしアリストテレスは必ずしも、

これが受動的原因原理であるとする事は否定しないわけである

はずから。従つて"受動的"は必ず"能動的"

と表現して理由は、本性と操作とは比較して、操

作は本性の完滿から遠ざけ分離するためであつた。

操作は手芸品の受動的原因原理ではなく専ら

能動的原因原理である。だからして本性を又能動

的原因原理であると言つてアリストテレスの並置の生き

くべきである。即ち彼は次のよう展開する：操

作は他のものに於ける運動原理である、附

帶的には"なければ"、"されば存在してこそそのに於ける

運動原理となる。之は反して本性は自体的

はそれが内压で“よの”於て能動的運動原理である。と。

### アリストテレスの作用因と運動原理

と呼んで“よの”は極めてアリストテレスの“よの”，しかし他の

? 倾聳すべき自然論。第一巻はアリストテレスが普通の

呼んで“よの”ある原因と原理と呼んで“よの”か

うに付、資料がアリストテレスの

しはしは原理と呼んで“よの”で“

よのと明るい“よの”。これは

が“よの”原理といふ名前が、本性の定義

は今で、受動的原因原理と意味

し得るの“よの”

ニムツリキウス。最初の論文に対する

は既に、靈魂は、靈魂は本性で“よの”

仕事で本性と区別されるのは見て、種が類

と区別されると言ふ意味で本性と区別されるのだと述べ

された。 されば、靈魂が肉体のもとに能動的

且つ受動的運動原理か何事かである。

靈魂は本性と異なる。アリストテレスの八

巻で、靈魂を有するものの特質は自己自身によつて動かされる

( 灵魂は本性と異なることは )

事だと言つてある。 これは <sup>↑</sup> 何事か解さへませぬかと他日何

かの方法で解せよと明示されることはある。

同書の八巻第一章のアリストテレス

の言葉から取る所で力は論理に対する長き

考察が心要であることは又他の機会に

ゆう。 てててててててててててててててて

このも又或は何かの方法に於て、内にこの本

性的運動の能動的原理を有するといふことを

明記にれてゐる。要素の形相は形相として、

動かすのであるが同時に、質料に内在于するとして

動かされる。アリストテレスは、 $\exists = \text{e}$ 、重いのが軽

のが自己自身によつて動かされるとは決して否定して

ゐない；唯、生き物が自己自身によつて動かされるとは

他の所によつては言へない。

又他の所によつては、さしては生き物の本性は運動する

だけである；即ち要素の本性が $\exists$ とする運動の原理

運動原理であるとは言へてもしかし全ての本性が

それが $\exists$ の $\exists$ は否。能動的な運動原理

がある $\exists$ は何とかの本性が認められる

ことである。従つて要素の本性が取れ

た論理はあらゆる本性について証するわけにはな

“のた”から“力弱”と言ひねば存ます。

ニムフリキウス も 本性の定義の中の受動

相の言葉から取つての最後の論拠におけるは、

我々は その考察は軽薄であると言ひねば存す。

ヒソのモ、一切の動か可ものは 可動体か動かさ

れる二つの原理であり 原因 は “あるた”から、受動

相の言葉は別に、本性の能動的原理 は “た” =

ヒミ意味しな。 それには アリストテレスは “た” =

本性は、本性的物体が動かされたとの能動的

原理であり 原因 は “あるヒミ” 得たのである。

“た” は 一 体 何 か 何 か は 能動相の言葉より受

動相の言葉と便りはと遷んだのた” た” た” ; た”

理由は、若く能動相を用いたるは、超越的な、

他の物体に受容される運動を表わす = てはる子； て

= てはる子の運動 = てはる子は、本性とは何か？ とく説明さ

れること； てはる子、本性が内在する ことの てはる子

受容される運動を表わすまゝに てはる子には 運

動相の言葉を用いてはる子。 言葉の意味は

以上の通りである。 本性は、本性が内在する

のが 動かされ 体まる = てはる子の存在の原理である。

う論、 てはる子 = てはる子 = てはる子は、 本性が能動

的運動 原理 = てはる子と主張して

11月27日

ミルクウズが、 瞳孔が 本性 = て

「事と明るい = てはる子、 事と相敵 = てはる子の論理

は 答えた事と又 容易である。

この事と明かにさせたる最初の論述

に打て、我々も又 靈魂と本性とは同一のもの

ではなし言ひ、我々も又 これと認めよ。確か

に、人間と動物とは同じものではなし；兩者の

定義も異なつる。たゞ云ふべく、人

間が動物の一體であり、動物の定義

す、人間に対する定義とは必ずしも

なりせど、人間は適用される事

とは無闇である。されば、

本性の定義は確かに靈魂の定義と異なる

(本性は靈魂より生存不能である、いわば

靈魂は本性の一體である) けれども、本性

の名前と定義とは 灵魂は生存不能

ものではなし；任意の類の名前と定義は種

1= キウスは 本性と 一體である。 JR: ニムフリ

キウスは 本性は 同一性 作用で ある

2= 1= 本性が 何かで ある。 本性は 本性の 定義

で あると 主張する。 その  $\frac{1}{2}$  は 一般

的には 全く 諸々で ある。 又 リストラレスモード

では 1= は 違へて かかる； 2= は、 本性は 動

と 静止との 内の 原理で あると いって ある

3. 1= の 本性の 定義は、 その すな 霊魂の

定義 とは 互いに 何れか、 動物の 定義が 人間

1= 当ては まる 1= は、 霊魂は 当ては まるの

で ある。 すなは 霊魂の 本性で ある。

4= 1= の 論拠は 何で あるか、 霊魂

は ニムフリ キウスが 想像する所、 本性の 有

様物に添加された作用である」と主張する。

ヒュッセイも「靈魂と切り離すことは不可能」本性的有

様物存とひととは「者之所れ得る」からである。

これは「靈魂と有する」つまりは、「靈魂と内

に含んで」「なければ」ならぬ。例えば、理性的靈

魂は人間の形相であるが、これは「いわば」人間に

添加された作用であることは「者之所れ存」。

何故なら、これは「いわば」人間は「在り得る」からで

ある。理性的靈魂は人間の形相であり、人間

の完成である、これが「いわば」人間は「構成」されており、=

これが「いわば」人間は「存する」である。かくの「ヒュッセイ」

を又、一般に「本性的有様物の作用」あり、本性的

有様物が「構成」されて「在る」、これが「

靈魂は「靈魂と有する本性的個体がこれ自身

であるための 機車のな作用"である (靈魂と有

すものと有機的なるとは同一") かくて本

性の有するが"靈魂と有するは必ず制限され、靈

魂と有するは本性の反対"であることは明瞭である。

さてオミの論拠は如何にして、本性

は相対立する諸運動のなれど、それは一定

(D第一)

1) 向へ向へ向へ或は定まつて運動の原因"である

とアミニアブリキウスの考へ方に反対する。結は

悪き社會は終る、靈魂から区別される

ものとして本性とあまりに狭義に解して

いいさうである。我々は<sup>二二一</sup>本性は、或る一つの

運動のみを有す; 互に相立する運動と本

性と本性の形相を包括する

のところが、本質は解すべきであります。されば主張する。

しかし、この形相が運動の内的原因であるなら

それはには (かくのは) 本性とは各行が認められ、靈魂は本性である。

最後の論拠においては、靈魂は基

体の中に存しないなどといった事は否認すべきであると

思ふ。靈魂は本質の形相一致可能たるべく、

又、質料に粘着し、質料を形成するものとして、基

体の中に存すべきものと併々は考えよ。されば

本質の形相は基体の中に存す。されば

若し靈魂が質料に粘着し、質料を形成し、

靈魂は有する物体にその存在を終るのみ

は、明らかに靈魂は基体の中に存す；されば

の体のものは必ず本性である。一事は、少なく

ヒモ 配慮をほし 感覚的靈魂は つづけられて 47°

キウスは否定してゐる。彼は 77° の 理性的

靈魂は 主張の 215p の 下で、他の靈

魂にかんしては、それが 基本の中に 有り、従つて本性

と呼ばれる事と認めていると考へよがう）。だから 59

の見解は 彼自身の論理に基づいて考へられたわけであ

る。たゞ 理性的靈魂は 今述べる段階では

はなし。たゞ これは 3 ; 即ち そく 3 亦

質料と形成し 人間に 存在する 3 形相であるには

( 4 は 3 の 3 が 3 ) それは 人間の 本性であると言

ふべきである。しかし又 或る人達が考へるには

質料と形成するものは、人間の 本性ではなし。

つまり、質料と形成し、本性的 物体と構成す

る 本性的形相（即ち、個々の物体の 本性）

あり、個々の物体に於る 軍動と靜止との原理

である。即ち “本性とは名前とは何”

である。= 本性的形相は全 = 本

性とは名前 = 物の外見 = 特徴 = 本

質上 質料から離れて 形相は 本性の名

“物とは何” 即ち = のある形相は如何

ある物体の本性 = 何 = 何である。アリストテ

レス = の事 = 生物の種類について論じて書いた

第一巻の第一節 = 並べて = 即ち 種

は 自然哲学者は 有する 靈魂について論せ

れば 有するかとされと 検討して、今迄 = それは

= は 生命体 = が自身にてあるものと、又生命体

(耳 = 生命体の耳 = 一種) 構成する所のものであ

る = 有する 靈魂を論ずべきであると言つて = は。つまり 質

物と形成する過程の形相は本性の通り、自然の定法

によって研究すべきである。然る。

— Finis —